

## Introducción al Estudio de la Política Exterior de México (1821-2021)<sup>1</sup>

Adriana Sletza Ortega Ramírez<sup>2</sup>

Esta es una imprescindible obra para estudiantes y profesionistas de las Relaciones Internacionales en México, pero también es una excelente introducción al tema para el público general y las personas interesadas en el tema.

Se trata de un libro de texto, conciso y directo, pero también analítico de dos siglos de la política exterior mexicana desde la consumación de la independencia en 1821. Es relevante que se publique en este año 2021 porque permite un examen histórico completo a través de una periodización de tres grandes etapas: la política exterior durante el siglo XIX, la política exterior del México posrevolucionario así como la etapa neoliberal y apertura democrática. Esto permite un análisis completo de las continuidades y los cambios que se han presentado en las relaciones exteriores mexicanas a lo largo del tiempo.

El texto es sumamente útil porque inicia con los principales conceptos para la explicación de la política exterior como una política pública de Estado, incluye los principales modelos de análisis y las distintas perspectivas teóricas de las Relaciones Internacionales que son aplicables. Esta es una base fundamental para los estudiosos del tema pero también para los tomadores de decisiones, diplomáticos y ejecutores de la política exterior. En ese sentido, el libro proporciona un amplio marco teórico-conceptual para permitir que se siga desarrollando la investigación y el análisis sistemático que contribuyan a este campo de estudios disciplinario de las Relaciones Internacionales tanto desde la teoría como desde la *praxis*.

Posteriormente incluye una sección del proceso de toma de decisiones de la política exterior mexicana y también el marco jurídico que sustenta este proceso. Esto permite mostrar quiénes son los actores involucrados gubernamentales y no

---

<sup>1</sup> Velázquez, Rafael y Schiavon, Jorge, Introducción al Estudio de la Política Exterior de México (1821-2021), CIDE, FES-Acatlán y CESPEM, 2021, p. 352.

<sup>2</sup> Profesora Investigadora en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Contacto: [adriana.ortega@correo.buap.mx](mailto:adriana.ortega@correo.buap.mx); <https://orcid.org/0000-0002-3387-9635>

gubernamentales; e igualmente permite entender cómo se ha ampliado el ejercicio de la diplomacia tradicional cerrada, por la necesidad de una diplomacia más pública y que se construya con la participación de diversos sectores.

El libro utiliza información, conceptos, aplicaciones y ejemplos de manera acertada y sencilla explicando históricamente el desarrollo de la política exterior mexicana constituyendo una síntesis didáctica sobre el tema. Los argumentos presentados son claros y rigurosos a partir de un arduo ejercicio de sistematización de los principales elementos en los que se basa el análisis histórico. La obra emplea consistentemente un enfoque analítico e histórico de la política exterior. El libro presenta una lógica argumentativa clara y está ordenado de tal manera que facilita la comprensión del contenido.

A pesar de que es una obra sintética, presenta gran profundidad en el análisis y reflexión en cada uno de los capítulos que contiene. También exhibe una evaluación crítica del desarrollo de la política exterior, particularmente en los periodos sexenales con análisis de situaciones y momentos muy pertinentes que reflejan cómo se ha construido la política exterior en México, sus aportaciones y los retos que enfrenta.

Es una obra que tiene fines didácticos, por ello en cada capítulo propone objetivos específicos y estos objetivos se alcanzan a lo largo del texto por parte del lector por la manera en que están contruidos los capítulos. Es muy original porque emplea diversos recursos didácticos tales como cuadros informativos, ejercicios de aprendizaje, líneas del tiempo, uso imágenes intercaladas, resúmenes de las principales ideas presentadas en el capítulo y una selecta bibliografía recomendada al finalizar el capítulo. Todos estos recursos apoyan la lectura por lo que este libro seguramente tendrá un gran impacto como libro de texto para las clases sobre la política exterior de México que se ofertan en las principales universidades de nuestro país.

Además, presenta un análisis bibliográfico y síntesis reflexiva de cómo fueron evolucionando los estudios y las obras sobre política exterior de México en términos históricos. Esto añade un valor adicional a este libro porque esta obra contribuye además a continuar la investigación científica de este tema aportando un estado del

arte sobre los estudios e investigaciones realizadas acerca de las relaciones exteriores del Estado mexicano, su historia, su análisis teórico y jurídico, las relaciones con las principales regiones y las grandes temáticas que la diplomacia mexicana ha enarbolado.

En síntesis esta obra refleja el gran *expertise* que tienen los autores Rafael Velázquez Flores y Jorge A. Schiavon Uriegas en los temas de la política exterior de México. Ellos sintetizan en este libro sus importantes investigaciones previas, pero también avanzan el conocimiento en este campo, y contribuyen también a cuestionar la relevancia de este instrumento del Estado para el presente y la construcción del futuro de México.